

DIEGO CHACANA
 diario@ladiscusion.cl
 FOTOS: CEDIDAS

MÁS DE 2 SEMANAS DE INTENSA LLUVIA

Los aciertos y deudas que dejó el paso de los sistemas frontales en la región de Ñuble

Enrocado de ríos y Plan Maestro de Aguas Lluvias en Chillán fueron los puntos más fuertes.

Hay todavía trabajo por hacer en los planes de emergencia comunal y el caso interminable de los loteos irregulares..

Si bien, en los más de 16 días de lluvias que han afectado a toda la región de Ñuble se catastraron sobre los 600 damnificados, la mayoría sufrió daños menores en sus viviendas y la cifra da cuenta de una menor afectación en comparación con el evento de junio del año pasado.

Pero no deja de ser relevante que durante estas semanas ha habido momentos críticos en algunas comunas, como Coihueco, Quillón o Trehuaco, con cortes de rutas, anegamiento de viviendas y caída de árboles.

Aun así, a pesar de precipitar con intensidad por dos semanas seguidas, nunca hubo destrucción de rutas, como sí ocurrió en 2023, por ejemplo, en el sector de El Calabozo o Niblinto, en Coihueco; en Yungay, en la ruta N-933; o la inhabilitación completa del Puente Zapallar, en San Ignacio y El Carmen. Este año no hubo nada de eso.

Durante estas semanas se contabilizaron 52 caminos afectados, pero en su mayoría por el desborde de esteros, caída de árboles, acumulación de agua o desprendimiento de tierra, los cuales pueden recuperarse en pocos días. De hecho, ya hay casi un 80% del total recuperadas.

Los planes de emergencia, mayor inversión en materias preventivas, enrocado de ríos y el fortalecimiento del plan maestro de aguas lluvias en Chillán han permitido que no sucedan hechos como los vividos el año pasado y que no hubiera ningún desborde de los ríos principales.

El balance de la seguidilla de sistemas frontales se puede desglosar en dos puntos: Aciertos y deudas. ¿Qué se hizo bien y qué se hizo mal durante estos eventos? Para responder esas preguntas, son las propias autoridades quienes explican el por qué Ñuble fue una de las regiones menos afectadas este 2024.

Acierto: Enrocado de ríos y labores del MOP

El enrocado completo del río Chillán aún no está terminado, pero a pesar de ello, el avance actual cercano al 40% le da tres veces mayor seguridad que el año pasado. El trabajo hecho por el Ministerio de Obras Públicas (MOP) permitió que ningún río se desbordara y que solo uno llegara al umbral de alerta roja, el Lonquén, en la comuna de Trehuaco.

“Esto se debe precisamente a los trabajos del plan de reconstrucción que realizamos, donde son parte importante los enrocados y gaviones que han permitido proteger tanto las riberas de los ríos, los caminos y por sobre todo, a las familias que viven aledañas a estos sectores”, indicó Paulo De La Fuente, seremi del MOP Ñuble.

La autoridad destacó que la mayoría de los caminos afectados sufrieron problemas por “desbordes de esteros y de ríos, cuya agua se posa sobre la calzada, o deslizamientos de tierra que pueden recuperarse rápidamente.”

El alcalde de Chillán, Camilo Benavente, también resaltó que debido al enrocado del río Chillán, en los sectores del camino a Pinto o a Las Mariposas “no ha habido inconvenientes”.

“El año pasado sí hubo, donde se registraron cerca de 200 viviendas

inundadas. Hoy día eso está solucionado y esa es una gran noticia”, apuntó el jefe comunal.

Respecto a los caminos, el seremi sostuvo que “el MOP asfalta en promedio 80 kilómetros anuales, y estamos en la tarea de aumentar esa cifra. La primera misión fue la instalación de la oficina provincial de Vialidad en Punilla, provincia donde no tuvimos grandes afectaciones con estas lluvias, y la maquinaria prestó apoyo a Itata. Estamos trabajando en lograr la provincial de Vialidad de Itata, lo que nos permitiría aumentar el personal y maquinaria y cubrir las grandes necesidades que existen en esta región en materia vial”.

Acierto: Plan Maestro de Aguas Lluvias de Chillán y comportamiento de la ciudad

Es una labor también dependiente del MOP, bajo tutela de la Dirección de Obras Hidráulicas (DOH) y de la Municipalidad de Chillán.

El avance en las obras del plan reflejó el buen comportamiento de todos los canales que cruzan la capital regional. Esto, porque desde el 2023 se ha venido reforzando el proyecto, lo que permitió que no hubiera grandes complicaciones dentro del radio urbano de Chillán.

En cuanto al comportamiento de la ciudad, el alcalde Camilo Benavente subrayó que “fuimos leyendo cuales

son las principales dificultades y la ciudad en general se ha mantenido con cierta normalidad”.

“La ciudad se mantiene a pesar de que probablemente han caído cerca de 500 milímetros de agua en los últimos 20 días, eso nos da cierta tranquilidad. Creo que aquí hemos tomado todos buenas decisiones”, reflexionó.

En cuanto al avance del plan, éste presenta actualmente un 76% en su concreción y “el próximo año se licitará la etapa IV, Colector Las Toscas poniente 1 y colector Las Toscas oriente 1”, según lo informado por el seremi Paulo De La Fuente.

Se destaca que el Plan maestro de aguas lluvias evitó grandes complicaciones en Chillán urbano.

